

3151881, p. 2  
LIB 1391N-1239

bien en intere-  
nantes, deben  
adoptar por  
de un pro-  
gramo europeo  
guanos y sal-  
hile el candidato  
lo el punto de  
de los compro-  
a favor de sus

**ACTUALIDAD POLITICA**  
PARTIDO LIBERAL  
CANDIDATURA DEL SEÑOR DON DOMINGO SANTA MARIA

**CANDIDATURA SANTA MARIA**  
DISCURSO PRONUNCIADO POR EL SEÑOR  
AGUSTO ORRIGO LINDO, EN EL MEETING  
DEL PARTIDO LIBERAL, EL DOMINGO 1.º DE  
MAYO.

Señores: Los que han acusado al liberalismo chileno de ineficaz y estéril en su acción política, los que lo acusan de haber debilitado el sentimiento del amor a la patria, con su propaganda incesante de la paz y con sus jenerosos sueños de fraternidad americana, han debido experimentar una extraña sorpresa cuando vieron que al llegar el momento de la prueba, el país que se había desarrollado a la sombra de la bandera liberal se levantaba a la altura de la mas jenerosa abnegacion y del mas heroico patriotismo.

Los que lo acusan de no haber hecho nada por el progreso político, deben mirar ahora con igual sorpresa como se desvanecen sus asperos reproches en presencia de la convencion del 26, deben ver ahora como el país ha sido empujado sin violencia, sin traiciones, hasta llegar al borde de las mas graves soluciones.

No, el liberalismo chileno no ha sido un sepo abrasador y tempestuoso que pasa sin dejar mas que las huellas de una agitacion estéril, y si mañana baja del poder, bajará cubierto con las glorias que el país ha recojido desde las aguas de Iquique hasta los llanos de Miraflores. Todo eso es suyo porque el país que ha conquistado esas glorias es obra suya; porque el espíritu que animaba ese país es suyo; porque el espíritu que sus hombres lo han preparado, lo han organizado todo desde los primeros jermenes hasta las ultimas manifestaciones. Todo eso lo reclama ahora como su derecho y la historia se lo concederá como su recompensa.

No, no habría sido ineficaz la acción del partido liberal, aun cuando toda su obra quedase reducida a la sola convencion del 26, porque esa convencion es, señores, una hermosa prueba de nuestros progresos políticos.

Por el solo hecho de haberse reunido en Valparaiso, ha venido a romper con la tradicional preponderancia de Santiago y a dar el primer paso en el camino de esa descentralizacion política que hasta ahora poco no era mas que una aspiracion hermosa y lejana.

Por el solo hecho de haber sido constituida con delegados de las convenciones provinciales, ha venido a romper un procedimiento electoral que amenazaba echar raíces, el procedimiento que entregaba la designacion del candidato liberal a una convencion de jerarquía, que convertía el derecho de todos en el privilegio de una clase y perturbaba de una manera peligrosa el juego de las instituciones democráticas.

Y por último, señores, proclamando al señor Santa María, la convencion ha declarado en nombre de los principios liberales que no acepta las candidaturas militares, ni siquiera cuando se presentan a la del ilustre general Baquedano rodeadas de tanta gloria, ni siquiera cuando se presentan en medio de la embriaguez y el vértigo de la victoria.

Circunstancias excepcionales parecían alejarnos de esas soluciones. Una vasta red de influencias políticas consagradas por el hábito, aseguraban la preponderancia de Santiago y parecía peligroso agitar esas influencias, desquiciar el mecanismo electoral en los momentos mismos de la lucha.

La convencion por jerarquías se presentaba envuelta con el brillo prestigioso del talento, la posicion social y la fortuna, y tenía en su apoyo un honoro precedente. Había sido ensayada para la eleccion de S. E. el señor Pinto, y el país le dió entonces su mas amplia aprobacion.

Y por fin, señores, la candidatura del general Baquedano solicitaba el apoyo liberal en uno de esos momentos de fascinacion que pasan, pero que mientras pasan, dominan.

Y sin embargo, la solución liberal se ha abierto paso al través de prebas tan duras, tan dolorosas, tan crueles para sus sentimientos e intereses.

Si, señores, esa prueba ha sido un duro conflicto entre los impulsos de un entusiasmo jeneroso y el mandato imperativo de las convenciones liberales; y quiero, señores, y necesito, señores, explicar bien claro los motivos a que ha obedecido el liberalismo en esta difícil situacion que lo ha obligado a hacer el penoso sacrificio de sus sentimientos como un homenaje a sus principios. No vamos, señores, con el corazón lijero a votar en contra del ilustre general Baquedano sino bajo la presión de un deber.

Los partidarios de la candidatura del general Baquedano la presentan como la candidatura de la gloria y de la gratitud nacional. «Sea en buena hora! Pero no es, no puede ser la candidatura liberal.

No podemos proclamar ese candidato sin establecer al mismo tiempo que el general victorioso no solo adquiere un título para la gratitud del pueblo, sino tambien un derecho a la direccion política del país. No podemos negar a los vencedores de mañana lo que hemos concedido al vencedor de ayer.

Los jenerales irán a recojer al campo de batalla los derechos políticos de sus conciudadanos junto con los despojos del vencido. El carro de la victoria rodará sobre el campo en que hemos sacrificado nuestra sangre y nuestros derechos.

Esa doctrina puede dominar sin peligro a una tribu salvaje que vive en una eterna lucha y no tiene mas interes que el de la guerra; pero sería inadmisibile donde la civilizacion ha desarrollado sus múltiples y poderosos intereses, donde el pueblo ha adquirido sus derechos políticos.

Esa doctrina no llevaria a establecer una monstruosa intervencion electoral, la designacion del presidente faltaría estaria en las manos del que nombrara el jeneral. El presidente tendría la facultad de señalar un sucesor sin que nada dentro de la órbita legal pudiese limitar esa tremenda y caprichosa facultad.

Esa peligrosa doctrina tendría la singular prerrogativa de ser igualmente funesta en la guerra y en la paz, nos daría malos jenerales y deplorables presidentes. Siguiendo la lógica natural de las pasiones, no se daría la direccion de la guerra al jeneral mas hábil, al jeneral que diere mayores garantías de buen éxito sino a aquel que tuviese a los propósitos de S. E., ni se daría la direccion política del país al que fuese mas capaz de realizar las necesidades y aspiraciones nacionales, sino al que fuese mas afortunado en el voluble juego de la suerte, en las azarosas caprichosidad de la guerra.

Doctrina funesta e inaceptable que entregaria el porvenir de nuestra patria a las maquinaciones de la intriga o a los favores del caso. Semjante doctrina hiere de muerte los principios fundamentales del mas vulgar liberalismo. No podemos, no debemos establecerla. Por eso señores el jeneral Baquedano no podía, no debía ser el candidato liberal.

Ahora señores, si descendamos de las teorías al terreno de los hechos, si abrimos la historia, esa vasta experiencia del pasado en que se refleja el porvenir, si seguimos en ella el desenvolvimiento fatal de los sucesos en los pueblos que en un momento de embriaguez se han arrojado en los brazos de un soldado glorioso ¡ah! señores, nos sentimos penalizados por un movimiento de terror!

No hai en la historia páginas mas sombrías, mas conmovedoras que aquellas en que nos pinta la caída de la Roma antigua y de la Francia moderna, no hai horas mas amargas que aquellas en que espieron un momento de jenerosa embriaguez.

Recordad, señores, aquella Roma gloriosa, aquella Roma de los Cónsules, que habia llegado al apogeo del poder material, recordad que en un momento de loca embriaguez se echó en los brazos del César vencedor y después, pasando de los brazos de un César diadota, a los de un César imbecil, era violada por la invasion de los bárbaros. Y sin embargo esa fascinacion era aplicable y casi natural; César era una delambradora encarnacion del jenio, bello, espléndido, elocente, abarcaba en su poderosa inteligencia, la frialdad del político y el entusiasmo del héroe, las pasiones inflamables del tribuno y la impasible serenidad del jeneral.

Recordad, señores, aquella Francia de la revolucion, ese momento en que todos los sentimientos jenerosos, todas las grandes aspiraciones que han ajitado al corazón humano aparecieron en la superficie con una elocuencia desconocida hasta entonces y levantaron la nacion francesa a una altura moral a que no ha llegado nunca pueblo alguno. Recordad que tanto como Roma en un momento de embriaguez, que enloquecida delirante con sus glorias, se echó a los pies del mas brillante de los jenerales del siglo, y después como Roma pasando a un imperio a otro imperio, fué a caer despedazada en el vergonzoso abismo de la invasion extranjera.

¡Ah! señores, no mas Césares, no mas Napoleones, apartemos de nuestros labios esa copa en que se bebe la embriaguez fatal! El liberalismo chileno demasiado sensato y previsor para arrastrar al país hacia el abismo, respeta demasiado sus glorias, que son su grandeza, que son el precio de tantos sacrificios, para ir a despojarse de su prestigio, para arribar al santuario de la gratitud nacional y arrojarlas como pasto a las pasiones políticas.

No será el liberalismo el que convierta las glorias nacionales en un disfraz de sus maquinaciones; no será el liberalismo el que a la sombra de esas glorias vaya a especular con los nobles y candorosos sentimientos populares; no será el liberalismo el que arranque de los hombros de un ilustre jeneral la purpura gloriosa que habia echado sobre ellos la gratitud de un pueblo para cubrirlos con una capa irritada formada con retazos de todas las banderas políticas.

Mañana dirá la historia, dirá la conciencia misma del jeneral Baquedano, quienes eran los que amaban, los que respetaban con mas sinceridad las glorias nacionales, si nosotros o ellos.

**SERENA**  
(Del Heraldico)

Los que suscriben, ciudadanos liberales del departamento de la Serena, considerando que se acerca ya el tiempo en que debe procederse a la eleccion del Presidente de la Republica;

Que debemos dar nuestros sufragios al ciudadano que ofrezca mayores garantías por su ilustracion, talento y honradez para gobernar al país con fino y discernimiento en las difíciles circunstancias que atraviesamos;

Que estas cualidades se encuentran reunidas en grado sujestivo en el ciudadano don Domingo Santa María;

Venimos en proclamarlo como candidato a la primera magistratura del país, aceptado de luego las conclusiones de la asamblea liberal de Valparaiso.—Serena, Abril 22 de 1881.

- |                       |                      |
|-----------------------|----------------------|
| Joaquin T. Vicuña     | José del C. Vivar C. |
| José Miguel Gonzalez  | Juan 2.º Sogovira    |
| Juan M. Munizaga      | José G. Escobar      |
| Lorenzo Bolados       | Juan Oyanader        |
| José A. 2.º Idia      | Nicolas Gonzalez     |
| Enrique Abbott        | Pedro Diaz Barrera   |
| Pedro N. Valde        | Miguel Sepúlveda     |
| Manuel Concha         | Pedro Alvarez        |
| José M. Gonzalez      | José L. Vasquez      |
| Antonia Vicuña        | E. Suenlante         |
| Wenceslao Varela      | Mariano Aguirre      |
| Juan de Dios Patañiel | Candelario Arenas    |
| Federico Cavada       | Evaristo Campaña     |
| José Norambuena       | Marcial L. María     |
| F. C. Iriarte         | Enrique Astaburuaga  |
| Ramon Gajardo         | Pascual Pardo        |
| Antonio Briceño       | Policarpo Varela     |
| Abelardo Herrera      | Maximiliano Araya    |
| Lucas Valdivia        | Baldemero Ramos      |
| Roberto Herquíquigo   | Fernando Martínez    |
| P. Varela             | Jil Ramos            |
| Santiago Castro V.    | Florencio Ramos      |
| Rudolando Brito       | Silverio Araya       |
| Estuquipo Olivares    | Buenaventura Roman   |
| Miguel Manizaga       | Pablo Cavada         |
| José T. Hernandez     | Alberto Manizaga     |
| Agustín M. Cuellar    | Benito Diaz          |
| José Eracilio Ortiz   | Luís Román           |
| Ricardo Varela        | Antonio Abumad       |
| Pedro Zamora          | Enrique Valdés G.    |
| Mattias Miranda       | Francisco Mendez     |
| Daniel R. Cisternas   | Luis 2.º Roman       |
| José Arrigada         | José Tomas Osandon   |
| Exequiel Gonzalez     | Ramón Osandon        |
| José P. Rojas         | José Miguel Prado    |

**NOTICIAS DIVERSAS**

LA MARU...  
Celebre habaera para canto con acompañamiento de piano, se vende en la Librería de M. Servat; Jofa Llerena, Puente 6, Pastelerías de Yofa Torres, Alameda, esquina de Héroldos y Betado, 13; Postal MacClure, esquina Moñitas, Bazar España; y Abama, 22.

G. R. YATES E HIJO, DENTISTAS  
Alameda, n.º 88.

LA LAMPARERA CENTRAL  
de G. Lagre acaba de recibir un selecto surtido de lámparas de parafina, con depósitos inquebrantables de cristal templado. Calle del Puerro, n.º 8.

INDICADOR DEL DIA  
El sol sale a las 6.45 y se pone a las 5.15.—  
La Invencion de la Santa Cruz, san Jovenal, obispo.

El barómetro marcaba anoche, a las 10j, tiempo variable.  
Temperatura máxima de ayer..... 19 grados  
Id mínima de Id..... 4 Id

En el estudio del señor Juan A. Briceño, se remata la casa n.º 113 de la calle de Serrano.  
A la una del día se venderá al martillo por el señor Carlos Mendive, el derecho de llaves de los nuevos palcos del Teatro Municipal.

A las 12 se venderá al martillo por el señor Anjel Videla, algunos coches y arneses.

Anoche celebró sesión el Consejo de Instruccion Pública, presidida por el señor Garcia de la Huerta, con asistencia de los señores Domeyko, Morillo, Varas, Phillipi, Zegers Rocasena, Huneeus, Amunátegui Manuel y el secretario.

El señor rector confirió los siguientes grados:  
De licenciado en la facultad de leyes y ciencias políticas, a los señores Santiago Prado Puelma, Julio Lezama Rivas y Abraham Vivanco Ortiz.

De licenciado en la facultad de medicina y farmacia, a los señores Manuel Antonio Rios Vargas, José María Flores Videla, Víctor Oñer Aunwinder, Carlos Arrau Ojeda y Florencio Pinto Agüero.

De bachiller en la facultad de leyes y ciencias políticas a los señores Enrique Montt y Montt, Isidoro Palacios Prado, David del Fierro Cadiz.

De bachiller en la facultad de medicina y farmacia, a los señores Albedades Vio-cio-thal y Carlos Sages Bertrand.

De bachiller en la facultad de filosofía y humanidades, a los señores Arturo Prado Marín, Hildó Azevedo Venegas, Fernando Sandoval Ramirez, Anibal Letelier Nolas, Tomás S. Walton Gama, Arturo Mancilla Guerrero, Rodolfo Pinchevél, Herrera, Rafael Vidal Mandiola, Abraham Rojas Ojeda, Ramon Osampo Garcia, José Dolores Melander Pinto, Luis Valdivia Oyarzuela y Victor Manuel Rios Ruiz.

no son obligatorias, ciertas clases para optar el grado de bachiller en la facultad de filosofía y humanidades.

De otro, por el cual se comunica que se ha nombrado rector del Liceo de Lota al señor Encolpio Gonzalez.

De una nota del señor ministro de instruccion pública, remitiendo una solicitud de la señora Isabel Le-Brun de Finochet, por la que pide se subvencionen el colaje para señoritas, de que es directora.

Después el Consejo se constituyó en sesion privada.

En el acta de la sesion del Consejo de Instruccion Pública leida y aprobada anoche, se da cuenta de que se acordó remitir al señor Alberto Blest Gana una letra que valga en Paris quinientos pesos, a fin de que, por los mejores artistas, haga grabar en acero el retrato del señor don Andres Bello, para colocarlo en la edicion de sus obras que se imprimen en Chile. Dicho retrato debe estar en Santiago en Noviembre próximo, época en que se celebrará el centenario del nacimiento del señor Bello.

Una banda de pilluelos ha invadido en estos días las calles de Santiago. No sabemos si los miembros de esta sociedad conligada contra la propiedad ajena reconocen un jefe, o si cada uno de ellos opere por su cuenta y riesgo; pero lo que no admite duda es que varias señoras han sido víctimas de robos de portamonedas diestramente ejecutados. Jeneralmente se retiran de sus va-terillos, y mientras uno de ellos sigue tempear y casi caer a los pies de la señora que marcha, el otro se apodera subrepticamente del portamonedas, aprovechando el momento en que aquella se detiene para examinar al que ha caido. Otras veces recorren a un empujón, siempre con el mismo propósito.

El domingo, dos pilluelos arrebataron a una señora su portamonedas, valiéndose del primer procedimiento, y ayer otros dos afiliados en la misma banda, o que esplotan el mismo sistema, intentaron despojar de su dinero a otra señora. Fellemente sospechó su designio y pudo salvar sus billetes.

Aunque este sistema de robos ha existido desde que hai pick-pockets y portamonedas, hoy se encuentra en un periodo de recrudescencia y mereco que los guardianes de la propiedad les presten la atencion correspondiente.

En el estudio del compromisario señor Luis Aldunate, se remató ayer el fondo denominado «Cafuá de Colinas», perteneciente a la testamentaria de la señora Javiera Marin de Varas. Se adjudicó a la señorita Primitiva Echeverría Larraín, en la cantidad de 75,000 pesos.

En el estudio del señor Cosme Campillo no se verificó el remate del fundo Las Nieves, de la testamentaria del señor Gregorio Ossa Varas.

Piezas que esta noche tocará la banda de música del batallón Santa Lucia en la retirada de la plazuela de la Moneda:  
Fantasia de Ray Blas.  
Duo de Esmeralda.  
Vals Hidropatas.  
Paso doble La Marsellesa.

Durante el mes de Abril se beneficiaron en el Matadero 16,852 animales con un peso de 2,635,100 kls.

Pagaron por derechos 11,857 pesos 95 centavos.

Se ha nombrado alumno de la Escuela de Artes y Oficios al jóven don Lupercio Leon Hermosilla.

Se ha aprobado el decreto del intendente de Chiloé, fecha 15 del actual, que nombra a doña Rosario Barrientos preceptora interina de la escuela núm. 5 situada de Quinchao.

Se ha convertido en alternada la escuela núm. 9 de niñas de Copiapó. Dicha escuela continuará funcionando con el mismo número y en el local que ocupa actualmente.

Se ha concedido a la preceptora de la escuela núm. 3 de niñas de San Fernando, doña Rafaela Valenzuela, una licencia de dos meses que ha pedido para atender al restablecimiento de su salud; y se ha nombrado para que le reemplace durante ese tiempo a doña Nemesia Valenzuela.

Se ha designado a don Octavio Echegóyen para que desempeñe el cargo de profesor de 1.º y 2.º años de gramática castellana de la Escuela Normal de Preceptores, durante la licencia de ocho meses que, sin goce de sueldo, ha solicitado el propietario, don Manuel F. Madrid, para medicarse.

Se ha dispuesto que se traslade a funcionar en la ciudad de Copiapó con el mismo número de orden, la escuela núm. 2 de niñas de dicho departamento, que actualmente se halla establecida en el lugar denominado San Fernando. Dicha escuela seguirá siendo rejeitada en propiedad por don Andres Aguirre.

Se ha concedido al procurador del número de San Fernando, don José Vasquez Gribóren, una licencia de seis meses para separarse del desempeño de sus funciones.

La cuestion del telégrafo argentino-boliviano, dice el TELEGRAMA MARITIMO de Montevideo, del 18 de Abril último, es un hecho ya, según se nos informa. El gobierno de Bolivia ha hecho una concesion, por 20 años, de esas obras, a una empresa belga, de la cual son representantes en Buenos Aires los señores Paz y Roselló. El gobierno argentino ha concedido, para la realizacion de ellas, la suma de 6,000 pesos fuertes reembolsables por anualidades, y el boliviano ha asegurado el 7% del capital que se invierte.

Los seis mil pesos fuertes dados por el gobierno argentino serán entregados en la forma siguiente:  
2,000 pesos fuertes al quedar terminada la línea entre la Paz y Oruro; 2,000 pesos fuertes al llegar la línea a la frontera argentina y el resto al terminarse la línea. Esta empresa llevará seguramente a Bolivia un enorme progreso, pues pondrá a aquel país en comunicación directa con los mas adelantados de la América del Sur. En Bolivia hai actualmente muy pocos kilómetros recorridos por telégrafos.

Los señores Paz y Roselló se preocupan ya de colocar acciones de la empresa en Buenos Aires i la empresa constructora ha comenzado a colocarla en Europa. La línea será apropiada por los gobiernos boliviano y argentino a los 30 años de establecida.

Los trabajos para comentar a fundarla darán principio dentro de poco tiempo.

Los contratos ya han sido firmados por los gobiernos citados y la empresa constructora.

En el JOURNAL DES DEBATS de 13 de Marzo encontramos que el Presidente de la República francesa ha otorgado el «croixier» de estilo al señor Carlos Zañartu, cónsul de Chile en Francia.

De un discurso pronunciado por M. A. Franck, presidente de la Sociedad Amigos de la Paz, y que encontramos en el JOURNAL DES DEBATS de 19 de Marzo, traducimos lo siguiente:  
«... La solicitud detenida, pero llena de cordialidad, que debemos a la gloriosa nacion de los helenos, las esperanzas que nos inspiran para el porvenir las relaciones actuales de las potencias europeas, no nos impiden pensar con dolor en la sangre que ha corrido recientemente, que corre todavía quizás en la América del Sur. Desde los primeros síntomas de la guerra que ha estallado entre Bolivia, Chile y el Perú, que invocamos nuestra intervención pacífica por varios de los ciudadanos más eminentes de las tres repúblicas. Solo el presidente de Chile ha contestado a

nuestra invitacion puesto a aceptar el armazón ha declarado que no se de sus porque después de la estenajante no hai de oprimidos.»

Mayo 2.—La gran manifestacion del batallón Jefe de servicio de guardias cívicas (matiana), el teniente Juan de Dios Vidal.

Se previene a los dependientes de los ton en esta capital p temporal, en comisi cion del gobierno, su dancia jeneral en el días, haciéndolo por que tuvieron grave cario personalmente.

DE SO

Cualquiera persona de dibujo, pue de sion de fiscomónia, y nos tipográficos. He

VAL

(Correspondencia)

Mayo 2.—En car del presente se com El fuerte Santa onizas por el comas dole 50-quinatas de

En pocos días n Ayacucho y en seg castillo Real Felipe hai dos grandes t Adunans.

Tambien están d Piérola, la Merced y Estos cañones luego otras piezas de artill da a propósito.

Se han reventadi antiguos e inútiles.

Segun parece, en mantelado completas zas el Callao, cuya por orden del minist señor Vergara, al co tan de fragata don

Pronto cambiari poniéndole los del i completamente arre dar.

—El Paika saldrá pios de la entrante s cantidad de fuegos s rin en Iquique el 2

—Director accide ha sido nombrado d mandante del blind del mismo establecim Ramon Serrano M, duado.

—Hoi asumió el e prencina don Enloj pasale se hará carg marina.

—Próximamente Luis Lynch, al pre gamos. Tomará el n Basilio Rojas.

—La Magallanes próximo en este pu —La Chacabuco s reemplazo de la Ma

—La barca Elena por nuestro gobiern: ma. Llegó el sábado del Callao.

La Elena trae un nacia para fabricar e Lima. En el mismo sccion de torpedos.

—La escuela nari este puerto abrirá s —Los siguientes i venido en el Paika Miraflores:

Rejimiento Chaco Juan Villar, José La pes, Manuel J. Rojas niuro Poblete, Felipe

Rejimiento Valpa José M. Ojeda, Le Carrasco, Coste A. vares

Rejimiento 2.º de jas, Hipólito Vasque ranzo Cabello.

Rejimiento Cazad fies.

Rejimiento Ataca nuel Tapia, Pantaleo rez.

Rejimiento Concej cieto Rodríguez.

Batallon Valdivia. Batallon Victoria. Rejimiento Granu gaña.

Rejimiento Zapad brianzo Villegas, Nazario Sepúlveda.

Rejimiento Eams Miguel Molina, cabo

Rejimiento Acon: Marcos Marchant, de D. Ojeda L., cab A. Osandon.

Rejimiento Talca Figueroa, Josquin l obeco, Pedro P. G. Sasturino Quirós, A Rejimiento núm.

Oros, José D. Quiró Rejimiento Coqui sso.